
Partidos perfilan  
a sus candidatos  
para gobernador 
regional de Biobío

ELECCIÓN ESTÁ PROGRAMADA PARA EL 27 DE OCTUBRE 

Gimnasta Colomba Vivaldi brilló en el selectivo desarrollado 
en Santiago y se colgó oro en su categoría.

Primera de Chile y sacando 
boletos a los Bolivarianos

En octubre se realizarán las votacio-
nes generales de gobernadores 
regionales, consejeros regionales, 
alcaldes y concejales. Los partidos 
políticos constituidos en el Biobío, y 

bloques de colectividades, ya se 
encuentran perfilando sus cartas a 
uno de los principales bastiones ins-
titucionales de la Región. En ese 
contexto, hay que consignar cómo 

se vislumbra una posible reelección 
del actual gobernador regional 
Rodrigo Díaz, quien ha señalado  
que una repostulación es probable.

Buscan competir con Rodrigo Díaz, titular actual en el cargo.

Carreras clandestinas 
se trasladan a Ruta 
Interportuaria y 
municipio 
incrementará 
patrullajes

Sin que existiera un colapso generalizado, la movilidad en el Gran Concepción 
tuvo problemas. Los tiempos de desplazamiento aumentaron 16% en relación a 

este lunes y hubo un 11% más de buses. 

Más buses en las calles, misma congestión y 
Biotrén a máxima capacidad en retorno a clases 
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En una inesperada noticia, 
el argentino dejó de ser el 
técnico del conjunto lila. 

Las razones que 
alejaron a 
Lovricevich de 
Concepción
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro EULA UdeC

Este 22 de marzo, el lema para el 
día mundial del agua 2024 es “agua 
para la paz”, considerando que una 
paz duradera depende del agua y 
que el agua nos puede sacar de una 
crisis donde los conflictos por acce-
der a este vital recurso, tanto en ca-
lidad como en cantidad, se acre-
cientan a nivel global y, por supues-
to, en nuestra región.  

La pregunta que surge desde la 
ciencia es entonces: ¿cómo contri-
buimos a este noble objetivo? Esta-
mos como país enfrentando una se-
vera crisis hídrica en todo el centro 
sur del país, zona que concentra la 

Debemos también mantenernos 
vigilantes del estado de nuestro am-
biente hídrico, y seguir avanzando 
en estrategias colaborativas que 
puedan dar cuerpo a una gestión in-
tegrada del agua, esta no puede ser 
otra que una organización a nivel 
del espacio territorial conocido 
como cuenca hidrográfica. El tema 
del agua ha estado en la discusión 
pública hace décadas. De hecho, 
nosotros como Centro EULA, hace 
más de 30 años, lideramos un Pro-
grama de Monitoreo de la Calidad 

del Agua del Río Biobío, cada 
vez con menos apoyo por par-

te del sector privado de la re-
gión, un importante beneficiario y 

usuario del principal cuerpo de 
agua del sur de Chile.  

Necesitamos desarrollar mejores 
estrategias, ojalá colaborativas, para 
abordar los grandes temas de nues-
tra región. Ocuparnos del principal 
recurso hídrico, el Biobío, se trans-
forma en prioritario, si queremos 
hacer efectivo el lema de minimizar 
los conflictos que alteren la paz so-
cial y que nos permitan responder en 
forma más efectiva a la crisis hídri-
ca que estamos viviendo hace más 
de una década.

desconocemos, por ejemplo, donde 
están las aguas subterráneas, su vo-
lumen y calidad. El acceso a la infor-
mación es un aspecto clave, pero 
esta tiene que ser generada tam-
bién bajo rigurosos protocolos, que 
permita que las autoridades tomen 
decisiones en un ambiente con ba-
jas incertidumbres. El cambio de 
los patrones del clima nos obliga a 
entender mejor cómo dichos cam-
bios —que se expresan en un au-
mento gradual de la temperatura, la 
reducción de las precipitaciones y 
de los caudales de los ríos, un 
aumento de los eventos ex-
tremos de lluvias e inundacio-
nes, y la reducción del volumen 
de agua subterránea almacenada—
, nos impactan como sociedad.  

Y allí es donde la ciencia puede ha-
cer importantes aportes, que tam-
bién requieren de un necesario apo-
yo desde instituciones como el Mi-
nisterio de Ciencia, los Gobiernos 
Regionales, y los Fondos para el de-
sarrollo productivo, la innovación y 
el sector privado, para tener un ma-
yor impacto en el aporte a las solu-
ciones frente a esta crisis hídrica 
que nos impacta con mayores cos-
tos económicos para todos.  

mayor parte de la población, y tam-
bién tenemos problemas en la distri-
bución del agua.  

En un análisis realizado por el 
Centro EULA durante el 2023, indi-
cábamos que hay una serie de con-
diciones que se requieren para que 
dotemos a nuestra sociedad de agua 
para todos sus requerimientos, y uno 
de ellos es saber cómo circula el 
agua, cuánta agua tenemos a dispo-
sición, qué calidad tiene y hasta 
cuándo podremos extraer recursos 
superficiales y subterráneos para 
abastecer comunidades y activida-
des productivas, sobre todo cuando 

Agua para la Paz: ¿cómo 
contribuye la ciencia?

SANDRA CASTRO SALAZAR 
Directora Ejecutiva Corporación CATIM

Desalojar a familias enteras, inclu-
yendo niños y adolescentes, de sus ho-
gares es una situación dolorosa que 
impacta profundamente en el bienes-
tar físico, emocional y psicológico de 
todos los involucrados. La reciente si-
tuación en la “toma” del sector Juan Ri-
quelme en Concepción ha puesto de 
manifiesto la precariedad en la que se 
encuentran muchas familias, enfren-
tando una incertidumbre angustiante 
sobre su futuro y el de sus hijos e hijas. 

Es relevante tener en cuenta que la 
Región del Biobío enfrenta desa-
fíos significativos en términos 
de vivienda, siendo la tercera 
región con el mayor déficit habi-
tacional. Este dato subraya la urgen-
cia de abordar el problema de la vi-
vienda de manera integral, recono-
ciendo que un hogar seguro y estable 
es crucial para el desarrollo adecuado 
de los niños y jóvenes. 

Enmarcado en la Convención sobre 
los Derechos del Niño y su énfasis en 
el derecho de los niños a un nivel de 
vida adecuado para su desarrollo físi-
co, mental, espiritual, moral y social 

se minimice el impacto emocional. 
En momentos como este, es cuan-

do debemos recordar nuestra respon-
sabilidad colectiva de proteger y de-
fender los derechos de los niños y 
adolescentes. Ninguno de ellas y ellos 
debería preguntarse cuándo volve-
rán a su hogar. Es nuestra obligación 
como sociedad trabajar juntos para 
asegurar que cada niño y niña tenga 
un hogar seguro donde pueda crecer 
y desarrollarse.

(Artículo 27), es imperativo recordar 
que los niños, niñas y adolescentes 
tienen derechos fundamentales que 
deben ser protegidos en todas las cir-
cunstancias, independientemente de 
su situación de vivienda. Este derecho 
es uno de los pilares sobre los cuales se 
construye su bienestar. 

La situación descrita en el desalo-
jo de la toma en Juan Riquelme, Con-
cepción, en donde niños preguntan 
cuándo volverán a sus hogares, reve-
la el potencial impacto en la salud 

mental y emocional que, al en-
frentarse a la pérdida repentina 
de su entorno y la incertidum-

bre sobre su futuro, pueden expe-
rimentar daño emocional, como an-
siedad, depresión, problemas de con-
ducta y dificultades de concentración. 
La atención psicológica y emocional 
es crucial para ayudarlos a procesar 
estas experiencias traumáticas y for-
talecer su resiliencia. 

Para abordar esta crisis emocional, 
es fundamental la comunicación abier-
ta y honesta, explicarles de manera 
comprensible lo que está sucediendo y 

brindarles seguridad y consuelo en me-
dio de la confusión. Además, es rele-
vante proporcionarles espacios segu-
ros donde puedan expresar sus emo-
ciones y preocupaciones libremente. Es 
importante destacar la responsabili-
dad del Estado en garantizar el bie-
nestar de la niñez y juventud en situa-
ciones como esta. Se necesitan proto-
colos de actuación para procesos de 
desalojo que involucren a niños, asegu-
rando que se protejan sus derechos y 

Protegiendo el Derecho 
a un hogar seguro

Durante este martes, millones 
de usuarios de redes sociales, a ni-
vel global, reportaron la caída de 
las plataformas Facebook e Insta-
gram, ambas de Meta. En algunos 
casos se cerraron las cuentas, no 
se enviaban mensajes o no carga-
ban las publicaciones. A pesar de 
la dificultad, los servicios fueron 
restablecidos en la misma jornada.  

 
Miguel Araiza 
@miguelaraizac 
“Qué hace la gente sin twitter cuan-
do se cae Instagram?” 
 
Paola 
@VPMLII 
“La mitad de Internet se dió cuen-
ta de que al menos Twitter seguía 
funcionando. #Facebook #insta-
gramdown”. 
 
José Andrés 
@joseandrescg 
“Se cayó instagram jajaja #insta-
gram hoy 5 de marzo 2024. Para 
eso nos vinimos a “X””. 
 
María Carter Richardson 
@MCRichardson27 
“Me enteré hace poco que se cayó 
el sistema de las aplicaciones de 
Meta (Facebook, Messenger, 
Whatsapp e Instagram), pero afor-
tunadamente ya volvieron a la nor-
malidad”. 
 
Ismary Bacallao  
@IsmaryBacallao 
“Facebook e instagram se cayeron 
hoy. Dos horas para poder recupe-
rar las cuentas. A alguien más le 
pasó?”. 
 
Juan Carlos Ortiz 
@CycuraMX 
“¿Notaste algo raro hoy en Face-
book e Instagram? Sí, no fuiste solo 
tú. Un montón de gente, incluyén-
donos, tuvimos problemas para 
entrar”.  
 
Hernando Montesino 
 Montesino 
@HernandoMo46169 
“Las plataformas Facebook e Ins-
tagram, indican que sus sesiones 
han caducado, y no les es posible 
ingresar nuevamente. A quien les 
ha pasado esto?”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La imagen de personal militar resguardando 
el trabajo de brigadistas en los recientes fo-
cos de incendio de la Provincia de Arauco 
se han visto en pocas oportunidades. Lo que 

de paso no quiere decir que nunca se ha hecho. 
Pero sigue estando ahí: en lo poco habitual para el 
resto de la población. 

Es que se van a cumplir 2 años desde la puesta en 
marcha del Estado de Excepción en la zona. Una don-
de la presencia de uniformados en carreteras y en for-
ma de apoyo a operativos policiales sí son reiterados 
y de alto conocimiento de la opinión pública. 

Medida necesaria dicen varios grupos de opinión. 
Desde la Delegación Presidencial del Biobío señala-
ron que “los patrullajes de la Armada y Carabineros 
se mantienen mientras se combaten los incendios”. 

Además, y tras ser consultada por qué brigadistas 
de Conaf deben trabajar resguardados por Carabi-
neros y personal de la Armada, la delegada presiden-
cial del Biobío Daniela Dresdner señaló que “como 
ustedes saben, porque ya llevamos varios años en 
esto, hay un trabajo que es de entregar seguridad a 
la Provincia de Arauco y del Biobío. (…) Hemos en-
tregado mayor seguridad en estas provincias, han 
bajado los incidentes. Es cierto ¿Hemos erradicado 
los problemas de seguridad? No. Estamos traba-

Resguardo militar en  
incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Homenaje 
  
Señora Directora: 

En Concepción hay un investi-
gador que ha contribuido, durante 
años, con nuevas miradas e incisi-
vos análisis a los campos de los 
imaginarios sociales, la violencia 
simbólica y la sociología de las reli-
giones. Su nombre es Manuel An-
tonio Baeza, un tipo con variados 
títulos y reconocimientos, pero 
que —en concordancia con su hu-
mildad (no muy común en el círcu-
lo intelectual donde se desenvuel-
ve)— es mayormente recordado 
como docente del Departamento 
de Sociología de la UdeC. 

Este destacado individuo puso 
fin, hace sólo unos días, a casi tres 
décadas de fructífero trabajo aca-
démico bajo el alero del Campanil. 
Y tal como se ha evidenciado en un 
par de homenajes en plataformas 
digitales, es una persona que mar-
có a varias generaciones de profe-
sionales vinculados a las ciencias 
sociales y, también, de otras áreas 
del conocimiento.  

Las semblanzas y precisiones de 
sus logros quedan para la institu-
ción que le dio cobijo este tiempo. 
Esta carta sólo apunta a reconocer, 
en un lugar abierto e importante 

como vuestro diario, a un tipo tan 
afable e inspirador como Baeza 
(oportunidad que podría replicar-
se con un hito para acercar su obra 
a la comunidad, y no en espacios 
académicos acotados o revistas 
especializadas que, muchas veces, 
sólo se leen entre pares). 

 
Ignacio Abad Parraguez 
 
Tontera soberana 
 
Señora Directora: 

Es desolador contemplar los si-
tios devastados de las casas incen-
diadas en febrero pasado. La tris-
teza aumenta al ver el estado de 
los colegios en Atacama y pensar 
en la calidad de la educación que 
estamos proporcionando a esos 
niños. Lo peor es que estos casos 
son ejemplos de políticas volunta-
ristas, programas mal concebidos 
y deficientemente ejecutados. 

En ambos asuntos, es crucial 
que el gobierno y los parlamenta-
rios, al menos una vez, consideren 
la opinión de los técnicos y funda-
menten sus decisiones en eviden-
cias sólidas. Al inicio de un nuevo 
año académico, las universidades 
tenemos, por definición, la obliga-
ción de colaborar entregando esas 

evidencias, aportando con análisis 
críticos y evitar llegar a conclusio-
nes preconcebidas. 

Afirmar que esto entra en con-
flicto con la supremacía de la polí-
tica es una soberana tontera. Está 
bien que nos apartemos de cues-
tionamientos a la ciencia, actitud 
propia del populismo, pero tampo-
co podemos caer en el cientifismo 
extremo que no reconoce ni valora 
factores en conflicto. 

Es urgente que la política se base 
en evidencia y conocimiento para 
abordar con eficacia los desafíos 
que tenemos como país. 

 
Hugo Lavados Montes 
Rector Universidad San Sebastián 
 
 
Súper martes 
 
Señora Directora: 

Menos mal que el martes no fue 
tan caótico como suponíamos que 
iba a ser con el retorno a clases de 
miles de estudiantes en la zona. 

Sin embargo, hay que tener pre-
sente que con la primera lluvia es 
cuando se producen mayores co-
lapsos viales. Ahí veremos. 
 
Marta Ruiz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

jando para seguir avanzando en ese camino”. 
Agregó que “sin embargo, entendemos que hay 

ocasiones en las que se requiere poner seguridad. 
Por eso tenemos Estado de Excepción y por eso si-
guen existiendo patrullajes de Fuerzas Armadas 
en distintos lugares de la Provincia de Arauco y del 
Biobío”. 

En ese sentido, recalcó que “lo primero es la segu-
ridad de las personas que viven en el lugar y, desde 
luego, de quienes están trabajando en poder extin-
guir los incendios”. 

Es otra medida tomada y que se ajusta al contex-
to en el que se desarrollan los incendios forestales 
en la zona. 

Hay que esperar que esta perdure, si es necesario, 
y que tenga total efectividad. Pues sería poco eficien-
te que quienes tienen la gran responsabilidad de 
combatir estos siniestros terminen heridos y afec-
tados en medio de sus funciones.

Sería poco eficiente que quienes 

tienen la gran responsabilidad de 

combatir estos siniestros 

terminen heridos y afectados en 

medio de sus funciones. 

¡
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DE CARA A FIN DE AÑO

Partidos perfilan a 
candidatos para gobernador 
regional del Biobío
Chile Vamos trabaja en 5 nombres para elegir un postulante, una situación 
similar a la del Partido Republicano. Amarillos Por Chile no ha confirmado un 
apoyo al gobernador Rodrigo Díaz y no se cierra a alianzas con la derecha. El 
Partido Social Cristiano tiene 2 cartas. Y desde la izquierda, se asoman los 
nombres de Gonzalo Osorio (RD) y Alejandro Navarro. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Harto se ha escrito y hablado este 
último tiempo respecto de las Elec-
ciones Municipales de este año, las 
que se realizarán el próximo y no tan 
distante 27 de octubre. Y a pesar de 
que los candidatos para distintos 
municipios del Biobío han generado 
movimiento en la opinión pública, 
cierto es que también las cartas para 
gobernadores regionales ya comien-
zan a detallarse. 

Y es que lo que acontecerá en oc-
tubre refiere a votaciones generales 
de gobernadores regionales, conse-
jeros regionales, alcaldes y conceja-
les. Por lo mismo, los partidos políti-
cos constituidos en el Biobío, y blo-
ques de colectividades, ya se 
encuentran perfilando sus cartas a 
uno de los principales bastiones ins-
titucionales de la Región. 

 
Reelección de Rodrigo Díaz y 
Amarillos Por Chile 

De entrada hay que consignar 
cómo se vislumbra una posible re-
elección del actual gobernador regio-
nal del Biobío Rodrigo Díaz. Él mis-
mo, en reiteradas ocasiones, ha seña-
lado que una repostulación es 
probable ya que fue una promesa 
que hizo una vez asumió su cargo. Sin 
embargo, aún no hay nada confir-
mado, y como dijo Diaz hace unas se-
manas atrás, la primera en saber 
cualquier definición será su esposa. 

De todos modos, una posible re-
elección del actual no ha estado exen-
to de polémica por informaciones 
que apuntan a que podría recibir un 
apoyo de Amarillos Por Chile o de De-
mócratas; o, en su defecto, participar 
en unas primarias entre aquellas co-
lectividades. 

No obstante, al menos desde Ama-
rillos Por Chile señalaron que no hay 
definiciones zanjadas sobre un apo-
yo a Díaz ni de un candidato propio 
por ahora, y menos una división in-
terna, como se mencionó en algunas 
publicaciones. 

“No hay ninguna división ni fricción 
interna, hay un clima de mucha unidad 
y colaboración” dijo el recientemente 
elegido presidente de Amarillos Por 
Chile en Biobío, Augusto Parra.  

Respecto a candidatos para go-
bernadores regionales señaló que “el 
partido no ha proclamado a ningún 
candidato a través de ningún órgano 
regular. (...) Se tendrá que adoptar la 
posición oficial del partido respecto 
a las candidaturas a gobernador re-
gional en el momento oportuno. 
Todo lo que hay previo, son opiniones 
personales”. 

Sobre un posible apoyo a Rodrigo 
Díaz, Parra recalcó que “no ha sido 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

27 de octubre es la fecha de la elección.
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ló que “la verdad de las cosas es que 
nosotros tenemos varios pre-candi-
datos a la gobernación, y por supues-
to que tenemos que elegir a uno y es-
tamos en esa etapa. Yo creo que eso 
se debería definir entre esta semana 
y la próxima: quién va a ser nuestro 
pre-candidato. Y obviamente poste-
rior a eso, vamos a tener conversacio-
nes más arriba con Chile Vamos, pero 
al haber segunda vuelta, la verdad es 
que da un poco más de tranquili-
dad”. 

Respecto a si se están tomando 
coordinaciones junto a Chile Vamos, 
Mellado indicó que “no hay ningún 
pacto ni acuerdo, pero si hay un tra-
bajo coordinado. Estamos tratando 

proclamado por ningún órgano regu-
lar del partido”, a lo que sumó que 
aún no se ha conversado oficialmen-
te el levantar una candidatura propia 
desde Amarillos. 

 
Demócratas 

Si bien se ha mencionado que des-
de Demócratas podría darse un apo-
yo al actual gobernador regional Ro-
drigo Díaz en su reelección, lo cierto 
es que, y de acuerdo a lo menciona-
do por el coordinador del distrito 20 
de la colectividad, Arthur Badilla, 
esta sería una definición que de dar-
se sería en Santiago. 

Respecto a un posible candidato 
propio de Demócratas, Badilla seña-
ló que “Alan Bastías declaró presen-
tar su candidatura. Él ha sido, por lo 
menos de los que conozco, el único 
que se propuso como candidato en 
asamblea de Demócratas, y es un 
buen nombre, porque tiene una ex-
pertis, una cercanía e inquietud so-
cial distinta”. 

Sin embargo, para estos efectos, 
se requiere la resolución del Servel 
para ver si es que Demócratas tiene 
la luz verde final para constituirse 
como partido en el Biobío. Según Ba-
dilla, dicha respuesta estaría cerca de 
la fecha límite para inscribir prima-
rias para gobernadores -el 10 de abril 
según la normativa-, “nosotros to-
davía estamos en proceso de inscrip-
ción y la resolución del Servel debe-
ría salir entre el 15 y 20 de abril. En-
tonces, con eso quedamos listos para 
las municipales, pero el tema es si es 
que alcanzamos para inscribirnos 
en la primaria para gobernadores”. 

 
Chile Vamos 

En Chile Vamos aún todo se está 
estudiando. Aunque algo claro, según 
comentó el presidente regional de 
Renovación Nacional Claudio Egui-
luz, es que ya hay unos 5 nombres del 
bloque que se perfilan como candi-
datos a gobernador regional. 

“Hay cinco candidatos de los que 
todavía no se ha tomado una deci-
sión, pero sí vamos a tener un candi-
dato único del sector que esperamos 
apoyarlo todos, desde, ojalá, Amari-
llos, Demócratas, Chile Vamos y Re-
publicanos. (...) Y la verdad, como 
aún no hay claridad de quién va a ser 
(el candidato proclamado), preferi-
mos no darlos todavía (los nom-
bres)”, dijo Eguiluz. 

Respecto al guiño a Amarillos Por 
Chile y lo que se ha manifestado de 
un posible apoyo a Rodrigo Díaz -
nada oficial como señaló Augusto 
Parra-, Eguiluz manifestó que “no 
creo que Rodrigo Díaz vaya de can-
didato, además le pidieron que des-
pejara su tema (del Caso Convenios), 

cercanas a Revolución Democrática 
(RD) en la Región comentaron que la 
colectividad estaría perfilando a Gon-
zalo Osorio (RD) -ex candidato a al-
calde por Coronel- como posible pre-
candidato a Gore; aunque también 
podría disputar nuevamente la al-
caldía de Coronel. De todos modos, 
aún no hay confirmación al respecto. 

Eso sí, sobre la estrategia que el blo-
que de izquierda y centro-izquierda 
está llevando adelante para las pró-
ximas elecciones municipales, la pre-
sidenta regional de RD Aurora Bena-
vides señaló que “RD siempre ha es-
tado muy disponible a recibir 
propuestas, tanto de otros partidos 
de la centro-izquierda, como tam-
bién propuestas desde las mismas 
filas de nuestra orgánica”. 

“La elección a la Gobernación es 
sumamente importante para nuestra 
colectividad, creemos que la ciuda-
danía merece tener nombres que 
transmitan confianza, cercanía y por 
sobre todo probidad, entendiendo 
todo lo gris que ha envuelto a la ad-
ministración del actual gobernador 
Díaz, estamos comprometidos a ago-
tar todas las instancias para contar 
con una alternativa que dé garan-
tías de probidad a la ciudadanía”, 
dijo Benavides. 

Por su parte, el presidente regional 
de Convergencia Social (CS) Alejan-
dro Vera señaló que como colectivi-
dad, no tienen un nombre propio de 
pre-candidato, que es algo que se 
está detallando con las demás fuer-
zas del pacto electoral desde el PC 
hasta la DC. Sin embargo, señaló que 
el nombre del exsenador Alejandro 
Navarro es uno de los que ha salido 
en las conversaciones de la interna 
respecto a quién podría encabezar 
una carrera por el Gore. 

“Como Convergencia Social no he-
mos observado ningún candidato 
nuestro, pero sí estamos observando 
y analizando con el arco de la alian-
za (del PC hasta la DC) para poder 
presentar algún candidato, el que 
puede ser propio de un partido o in-
dependiente apoyado por algún par-
tido de la alianza”, dijo Vera. 

A lo anterior sumó que “hay un 
marco amplio de trabajo para las 
candidaturas unipersonales: alcal-
des y gobernador. Entonces, desde la 
DC hasta el PC estamos buscando al 
mejor candidato. (...) Todavía esta-
mos evaluando nombres, no obstan-
te, y ya ha sonado públicamente, es 
innegable, Alejandro Navarro suena 
y lo hemos conversado, pero sola-
mente lo hemos conversado, no hay 
una definición”. 

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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de trabajar de forma coordinada con 
Chile Vamos, pero más enfocado a los 
alcaldes. No hay intención por parte 
del Partido Republicano de ir dividi-
dos, es ver las mejores opciones”. 

A ello, agregó que hay tres criterios 
de cara a octubre 27: “ir a dar la pe-
lea a las comunas donde está la iz-
quierda; no ir divididos, sería una 
torpeza; y si vamos a una comuna 
donde hay algún candidato de dere-
cha que vaya a la reelección, vamos 
a ir derechamente a donde se están 
haciendo mal las cosas”, dijo Juan 
Pablo Mellado. 

 
Partido Social Cristiano (PSC) 

Desde el Partido Social Cristiano 
(PSC), hay algo que ya está definido 
hace varias semanas: la candidatura 
del exconvencional constituyente 
Luciano Silva a gobernador regio-
nal. Aunque a esto también se suma 
la voluntad y disponibilidad de la ac-
tual presidenta regional del PSC Ya-
nina Contreras de ser candidata a 
gobernadora regional si es que así el 
partido lo define. 

“Como partido social cristiano 
mantenemos firme la postura de lle-
var candidatos en las 33 comunas 
de la Región del Biobío y en cada ins-
tancia dentro de las elecciones mu-
nicipales y de Gobierno Regional”, re-
calcó Contreras. 

En detalle, la presidenta regional 
del PSC señaló que “dentro de las 
cartas que tenemos, como candida-
to a gobernador regional está Lucia-
no Silva, exconstituyente y militante 
del Partido Social Cristiano y yo, Ya-
nina Contreras, que también estoy a 
disposición del Partido Social Cristia-
no frente a una eventual candidatu-
ra gobernadora regional”. 

 
Las cartas de la izquierda 

Como en varios sectores políticos, 
desde la izquierda aún se están estu-
diando los posibles candidatos a go-
bernador regional por el Biobío. A 
pesar de aquello, y aunque no hay 
nada confirmado todavía, fuentes 

Alejandro Navarro suena en 
la izquierda. 

Incluso el nombre 
del exsenador

cosa que no creo que ocurra”. A esto 
agregó que “la alternativa de Rodri-
go Díaz no está por ninguna parte 
(para Chile Vamos). Por ningún mo-
tivo”. 

Sobre una posible alianza con Chi-
le Vamos, el presidente regional de 
Amarillos Por Chile Augusto Parra in-
dicó que “nosotros no nos cerramos 
al diálogo y a la búsqueda de acuer-
dos. Lo que esperamos es ser una 
contribución a la unidad de las fuer-
zas de oposición. Creemos que es 
prioritario poder elegir un Gobierno 
de una línea política distinta a la del 
Gobierno del Presidente Boric y, en 
esa lógica, estamos disponibles para 
ser un factor de diálogo, colaboración 
y entendimiento”. 

 
Partido Republicano 

Desde el Partido Republicano, y 
también debido a la coordinación 
que espera Eguiluz en el sector de 
cara a las municipales, su presiden-
te regional, Juan Pablo Mellado, seña-
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La autoridad sostuvo que estan 
abiertos a analizar la opción de 
permitir el paso de vehculos 
particulares por ellos.  

Uso de corredor 
de transporte 
público  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

No fue un caos generalizado pero 
tuvo, como era de suponer, momentos 
de alta congestión vial, falta de taxibu-
ses en algunas zonas puntuales de la 
intercomuna y miles de pasajeros 
usando el Biotrén. 

Así se podría sintetizar el balance 
dieron a conocer las autoridades en re-
lación al comportamiento de la movi-
lidad en el Gran Concepción durante 
la mañana de este martes, tras el ini-
cio oficial del año escolar y el fin del pe-
riodo de vacaciones. 

Fue el seremi de Transportes, Héc-
tor Silva, quien desde la sala donde 
funciona la Unidad Operativa de Con-
trol de Tránsito (UOCT), dio a cono-
cer las primeras cifras de la jornada, 
partiendo por el transporte público el 
que tuvo más taxibuses en las calles, 
aseguró.  

“En general tuvo un comportamien-
to como sistema que es superior en un 
11% a lo que fue el año pasado en esta 
fecha y un 8% superior  a lo que medi-
mos este lunes”, precisó Silva. 

Pero, también se detectaron difi-
cultades, puntualmente en la cobertu-
ra en la zona sur de San Pedro de La 
Paz, donde en simple, faltaron micros. 

“Sin embargo, hay que decir que 
esto tiene una particularidad, porque 
hemos detectado  que hay una opera-
ción que es deficitaria  en el sur de San 
Pedro de La Paz  y eso nosotros lo he-
mos constatado, lo estamos monito-
reando, lo estamos midiendo y vamos 
a tomar medidas al respecto una vez 
que tengamos los detalles de esas me-
diciones ”, detalló el seremi. 

Además, se detectó en términos ge-
nerales, un déficit de transporte públi-
co en la hora de la tarde entre las 17 y 
20 horas, lo que fue interpretado por 
la autoridad como una modificación 
en lo hábitos de las personas para des-
plazarse y que no ha sido incorpora-
do por las líneas de taxibuses aún, 
pero que se harán los ajustes necesa-
rio a la brevedad. 

“Eso nos va a llevar a evaluar  el au-
mento de las exigencias particular-
mente en esos horarios, en virtud que 
hemos detectado que el horario pun-
ta tarde se extiende y se inicia más 
temprano por parte de las personas 
que viajan”, expresó Silva.   

Lo que sí mejoró fue la oferta de ta-
xibuses después de las 21 horas, según 
remarcó el seremi, absorbiendo la de-
manda existente. 

 
Congestión 

Respecto del flujo del tránsito por 
las calles de la zona, ahí las noticias no 
fueron tan buenas, porque según las 
cifras levantadas, los tiempos de via-
jes aumentaron comparados con este 

Sin que existiera 
un colapso 
generalizado, la 
movilidad en el 
Gran Concepción 
tuvo problemas.  
Los tiempos de 
desplazamiento 
aumentaron 16% 
en relación a este 
lunes y hubo un 
11% más de buses. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SAN PEDRO DE LA PAZ, COSTANERA CON ESMERALDA Y COSTANERA A CHIGUAYANTE PRINCIPALES “TACOS” 

Más buses en las calles, misma 
congestión y Biotrén a máxima 
capacidad en retorno a clases  

hemos señalado en ocasiones anterio-
res está a su máxima capacidad, el lu-
nes transportamos  del orden de 47 mil  
500 pasajeros,  y es muy probable que  
por las cifras que vemos  esta maña-
na de martes que hoy  superemos los 
50 mil pasajeros transportados en el 
día. Eso habla que estamos en el lími-
te de la capacidad del Biotrén”, since-
ró nuevamente Hernández. 

El representante de EFE Sur, tam-
bién agregó que este lunes se realizó 
el primer servicio con salida a Coronel 
a las 22:20 horas y que en él hubo 130 
pasajeros y que se espera que en los 
próximos día esa cifra crezca., parte de 
ese crecimiento se espera que se de 
cuando exista oferta de taxibuses que 
puedan movilizar a los usuarios  des-
de la estación intermodal a los ba-
rrios de la comuna coronelina como 
a Lota, algo en lo que el seremi  de 
Transportes se trabaja para lograr.
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locomoción colectiva. 
“Nosotros estamos disponibles a 

estudiar este tema, sin embargo, debo 
señalar que parte muy relevante del 
mejoramiento del transporte públi-
co, especialmente en los horarios pun-
tas mañana y tarde,  pasa por mante-
ner los corredores de transportes des-
pejados”, afirmó. 

 
Biotrén al alza 

Finalmente, como ya es sabido, el 
servicio de tren de pasajeros urbanos 
de la zona opera a máxima capaci-
dad, en particular en la Línea 2, que 
une Concepción, San Pedro de La Paz 
y  Coronel. 

Y a la hora de las cifras basta recor-
dar que el año pasado el servicio trans-
portó 17% más pasajeros que el 2022. 
Mientras que en los primeros días de 
marzo el alza en la demanda ha sido 
del 35% comparada con  2023, como 
lo sostuvo el gerente general de EFE 
Sur, Nelson Hernández. 

“El servicio de Biotrén, tal como lo 

“Hemos detectado  que hay una 
operación que es deficitaria  en el 
sur de San Pedro de La Paz “. 
Héctor Silva, seremi de Transportes.

“El servicio de Biotrén, tal como lo 
hemos señalado en ocasiones anteriores, 
está a su máxima capacidad”. 
Nelson Hernández, gerente de EFE Sur.

lunes y respecto del año pasado. 
Así, según los datos aportados por 

la autoridad de Transportes, respec-
to de los tiempos de viaje registrados 
en todo el periodo del horario la pun-
ta mañana de este martes, se obser-
vó un aumento de un 8% en relación 
a un lunes normal comparado con 
noviembre de 2023, un 7% con el mar-
tes 7 de marzo del año pasado y un 
16% con respecto a la jornada de este 
lunes. 

Los principales puntos de conges-
tión según se indicó fueron los cruces 
o salidas en San Pedro de La Paz, en 
Boca Sur y Michaihue, el sector de 
Los Batros y Avenida Pedro Aguirre 
Cerda. De hecho, Carabineros decidió 
dado el alto flujo vehicular, autorizar 
el paso de automóviles por el corredor 
de transporte público entre las 07:30 
a 08:30 de la mañana de este martes. 
Sobre la posibilidad de utilizar de ma-
nera permanente dichos corredores 
como alternativas para el tránsito de 
vehículos livianos, como lo pide el al-
calde Javier Guíñez, el seremi se abrió 
a analizar la opción, pero enfatizó 
que desde Transportes la mirada es 
más bien mantener estas vías para la 
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RECAMBIO DE FLOTA DE 25 MÁQUINAS DEBERÁ ESPERAR 

La Empresa de Ferrocarriles del Es-
tado (EFE) decidió declarar desierta 
la licitación a la que había llamado 
para adquirir 25 buses eléctricos los 
que incorporaría a la flota que reali-
za su servicio de acercamiento en la 
zona, más conocido como Biobús,  y 
que incluía además, la construcción 
de un electroterminal o terminal de 
carga para dichas máquinas. 

Así lo confirmó Nelson Hernández, 
gerente general de la filial ferroviaria 
en la zona, decisión que se tomó tras 
la última reunión del directorio de la 
compañía realizada días atrás. 

“Nosotros estamos declarando de-
sierta esta licitación y esperamos en 
los próximos días poder informar cuál 
van a ser los pasos siguientes, por-
que estamos enfocados en qué va-
mos a hacer, de tal manera de poder 
conformar esta oferta de buses eléc-
tricos  que conecten el tren acá en 
Concepción”, sostuvo el ejecutivo. 

Consultado respecto a que si este 
“traspié” en el proceso de moderniza-
ción de la flota del Biobús significaba 
renunciar a la idea de adquirir una flo-
ta eléctrica, Hernández fue claro en 
aseverar que no y que era una decisión 
tomada avanzar en su incorporación, 
restando encontrar la fórmula que 
les permita, en un nuevo plazo, con-
tar con ellos. 

“Nosotros queremos perseverar en 
el tema de los buses eléctricos, vuel-
vo a insistir, la licitación está siendo 
declarada desierta porque no cumple  
las condiciones  que estableció la em-
presa,  pero la idea es  poder levantar 
una  alternativa a ello”, indicó el repre-
sentante de EFE Sur. 

 
Reacciones 

En tanto, consultado por esta situa-
ción, el seremi de Transportes, Héctor 
Silva, indicó que esperan que la em-
presa logre reiniciar el proceso y que 
de todos modos los proyectos de elec-
tromovilidad para el Gran Concep-
ción son al menos tres más y que es-
pera que en este administración una 
parte de ellos esté concretado.  

“Nosotros vamos a perseverar 
con otras iniciativas  una ellas tiene 
que ver efectivamente con el progra-
ma Renueva Tu Micro algo que re-
quiere de la complicidad  y el apor-
te del Gobierno Regional  (...) Adicio-
nal a eso, en los próximos meses 
deberíamos lanzar la licitación de 
los nuevos servicios Concepción - 

EFE insistirá con nueva 
licitación para la compra 
de Biobuses eléctricos

Coronel - Lota que incluyen una 
cuota importante (75 de 130) buses 
eléctricos”. 

“Junto a ello, estamos muy avan-
zado junto a la Dirección de Conce-
siones y el ministerio de Desarrollo 
Social en un trabajo muy colabora-
tivo para dar viabilidad técnica y 
económica a la adquisición de 200 
buses eléctricos y la construcción de 
2 terminales de carga  para estos bu-
ses  los que van a ser incorporados 
a los servicios de transporte públi-
co del Gran Concepción”, detalló la 
autoridad. 

Por su parte, el jefe de la División de 
Infraestructura y Transportes del Go-
bierno Regional (Gore), Óscar Ferrel, 
además de lamentar el hecho que la 
lictación no prosperará, anunció que 
esperan en las próximas semanas 
anunciar un aumento de presupues-
to para el programa Renueva Tu Mi-
cro, donde recordemos se presentó un 
proyecto para cofinanciar la compra 
de 16 buses eléctricos al que postuló 
la Línea Ruta Las Playas, en la idea de 
poder desde gobierno local ayudar a 
suplir lo que no ha podido el gobier-
no central desde hace años.   

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Así lo ratificó el gerente general de la empresa, Nelson 
Hernández, quien aseguró que, tras declarar desierto primer 
proceso, buscarán manera de incorporar dicha tecnología.  

“Nosotros recibimos las postula-
ciones, las estamos revisando detalla-
damente y próximamente vamos a 
informar  sobre la cuantía del aumen-
to de los recursos para ese concurso. 
Eso es lo que queremos y estamos 
viendo cuánto más podemos inyec-
tar”, añadió.  

Así las cosas, si la iniciativa de Ruta 
Las Playas cumple con las bases del 
concurso de chatarrización-renova-
ción y logra la aprobación del Gore, se-
ría entonces, la primera línea de taxi-
buses en la Región que incorporaría 
esta tecnología dentro de su flota. 

 
Razones 

Si bien no se conocen los detalles 
que explican la decisión de la em-
presa estatal, se sabe que finalmen-
te sólo una empresa presentó una 
oferta económica, la que habría sido 
superior al monto que EFE había dis-
puesto para la compra de los nuevos 
buses eléctricos. 

Mientras, que otras fuentes de Dia-
rio Concepción aseguraron que el lu-
gar que había determinado la empre-
sa para la construcción del terminal de 
carga de esta flota, que era el terreno 
donde está la subestación eléctrica, en 
las inmediaciones del cerro Chepe, 
en el sector de Pedro del Río Zañartu, 
no habría sido visto como el más ade-
cuado por potenciales oferentes.   

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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era el presupuesto con que 
contaba EFE para la compra 
de los buses y la construcción 
del electroterminal.  

millones
$7.700
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El sentido de vecindad 
de Lorenzo Arenas

CERCA DE LA VEGA Y LAGUNA REDONDA

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Es un barrio antiguo y clásico de Concepción. Residencias, 
clubes y otros espacios sociales dan forma a su historia.

LAS TÍPICAS casas de 
un nivel. Una tras otra.

CREDITO FOTO

OCHO DÉCADAS de 
vida tiene el Club 

Deportivo Lorenzo 
Arenas.

UN CAÑÓN militar en 
plena vía pública.

CUENTA CON varias 
calles interiores.

Ciudad
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$120 
millones aportó el Servicio 
de Salud Concepción para la 
compra, instalación y 
combustible de 8 
generadores en centros de 
salud rurales.  

Hasta por tres días: continuos 
cortes eléctricos impiden 
atención en postas de Santa Juana 

TAMBIÉN GENERA PROBLEMAS PARA EL BUEN ESTADO DE FÁRMACOS 

Cerca de 4 mil personas usuarias 
y usuarios de las postas rurales de 
Santa Juana han perdido consultas 
médicas programadas en los centros 
de salud producto de los continuos 
cortes de energía eléctrica que afec-
tan al sector campesino.  

“En Santa Juana mejor hay que avi-
sar cuándo hay luz, que cuándo hay 
suspensión del servicio”, así según la 
alcaldesa, Ana Albornoz,  grafican 
los vecinos la situación.  

Y es que mensualmente se generan 
cortes de energía eléctrica, que se 
prolongan hasta por 3 días, impi-
diendo la atención de matronas, pro-
fesionales en general y, sobre todo, 
dental.    

Incluso los cortes terminan da-
ñando fármacos como las insulinas 
y vacunas que necesitan refrigera-
ción. “Por eso guardamos un peque-
ño stock para evitar pérdidas mayo-
res”, indicó la directora del Departa-
mento de Salud, María Ximena Soto.  

Saida Villagra, usuaria de la posta 
La Generala, recalcó que cuando no 
hay energía eléctrica ningún médico 
puede atender. Agregó que en el sec-
tor tampoco hay señal que permita 
avisar del corte o cambiar horas.  

Ante los problemas que afectan a 
3 mil 800 personas es vital la puesta 
en marcha de generadores eléctri-
cos, financiados por el Servicio de Sa-
lud Concepción ($120 millones), 
equipos que ya están instalados, y 
que deberían estar funcionando en 
su totalidad desde este mes. 

“Son 8 generadores que funciona-
rán en dos estaciones rurales, cinco 
postas y un centro provisorio. Ya es-
tán instalados, pero no operativos 
(...) El de La Generala comenzó a fun-
cionar hace dos semanas y fue bue-
no porque justo hubo un corte, sino 
habría sido complicado atender. Ya 
están operativos en Purgatorio y  Ta-
nahuillín. Falta que entreguen Paso 
Hondo, Colico Alto, Chacay, Torre 
Dorada y Palihue”, detalló Soto.  

Santiago Quezada, presidente de 
la Unión Comunal de Juntas de Veci-
nos de Santa Juana, aseguró que los 
generadores eléctricos serán un gran 
adelanto para las postas rurales, dis-
minuyendo los efectos de los cortes 
eléctricos que impiden el acceso a la 
salud de los vecinos.  “Lo que se vuel-
ve una situación crítica dependien-
do de las patologías”, dijo. 

El encargado de la Oficina de 
Emergencia de Santa Juana, Edison 
Fonseca, afirmó que “en el último 
mes se detectaron cinco cortes de 
energía eléctrica que afectaron a di-
versos sectores, entre los que se cuen-
tan Cabrera, Los Quiques y Las Ca-
chañas, entre otros”.  

Quezada agregó que espera que 
también se implemente la instala-
ción de generadores eléctricos en los 
colegios rurales que, durante el in-
vierno, se ven afectados por los reite-

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Cerca de 4 mil usuarios han sufrido la suspensión de horas médicas. Sectores 
rurales contarán con generadores eléctricos funcionando desde este mes. Frontel 
asegura que suspensión del servicio ha sido por causas externas a su labor.  

sas extensas  han tenido varias inte-
rrupciones de servicio, que implican  
extensos tiempos de reparación, 
afectando a sectores rurales de la co-
muna.  

La falla más relevante fue el 5 de fe-
brero la que se generó por el robo de 
3 mil metros de cable de cobre en la 
línea de transmisión de Traselec, que 
abastece a Frontel, lo que dejó sin ser-
vicio a La Generala, Espigado, Ca-
brera, Los Quiques, Purgatorio y Ci-
fuentes. 

El 9 de febrero el choque a un pos-
te dejó sin servicio a la Vaquería, 
Guallerehue. Y el último, el 11 de fe-

brero, por la caída de un árbol no 
tuvo energía Chacay, San Jerónimo, 
La Generala, Espigado, Bajos Los 
Ríos y Potrerillo.  

La empresa lamentó estas situa-
ciones y recalcó no tener injerencia 
en ninguno.  Morales aseguró que el 
robo de cables es continuo y va en au-
mento, lo que afecta la reposición 
del servicio por lo que están presen-
tando querellas y realizando inicia-
tivas público privada para mitigar el 
tema. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

rados cortes que atribuye al servicio 
de Frontel.  

 
Cortes y acciones legales 

La alcaldesa afirmó que están en 
un proceso de mediación con la em-
presa y que se reunió con la Marta 
Cabezas, superintendenta nacional 
de Electricidad y Combustibles para 
tratar el tema .  

Ahora, en marzo recepcionarán 
reclamos de los vecinos que servirán 
como insumo para una acción legal 
en caso de no haber mejoras. 

Jaime Morales, jefe de servicio al 
cliente de Frontel, dijo que por cau-

OPINIONES
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hay evidente preocupación. A 
esto se suma otro problema 
vial: la presencia reiterada de 
caballos en la calle.

Desde el sector 
adjunto de Lomas 

Carreras clandestinas 
se trasladan a Ruta 
Interportuaria y 
municipio incrementará 
patrullajes

IMPORTANTE RUTA CONCESIONADA 
Alta preocupación existe en las 

cercanías del Aeropuerto Carriel Sur, 
centro de Talcahuano y Penco por las 
ahora reiteradas carreras clandesti-
nas que cada noche se toman la Ruta 
Interportuaria. 

Son decenas de autos y personas, 
de distintas edades, las que se dan 
cita después de las 23.00 horas en el 
lugar. Es en el punto del ingreso y sa-
lida que conecta a la Interportuaria 
con el sector de Carriel Sur donde, en 
cada costado de la pista, se congre-
gan corredores y asistentes. 

El asunto se arrastra desde hace 
tiempo y ahora ha ido al alza. Traba-
jadores de la ruta, quienes piden el 
resguardo de sus nombres, comen-
tan que si antes esto se daba dos ve-
ces a la semana ahora es de todos los 
días, prácticamente. 

“Solo nos queda por llamar a Ca-
rabineros”, comentó una operadora 
de peaje, resignada al ver que los 
conductores anónimos, una vez más, 
se apoderan de la pista de manera 
peligrosa. 

 
Autos y motos 

Pero no son solamente autos. 
También son al menos cuatro motos 
las que participan de la irresponsa-
ble rutina, como consta en un reco-
rrido efectuado y registrado en video 
por Diario Concepción (ver en redes 
sociales de este medio). 

Estas últimas incluso hacen una 
función de “avanzada”. Una vez vien-
do el estado de la autopista incluso 
realizan maniobras de retroceso me-
diante el cambio de pista y su respec-
tiva dirección. De paso aumentan o 
bajan la velocidad. 

El alcalde Talcahuano, Henry 
Campos, dijo estar al tanto de la si-
tuación. “Sabemos que hay carreras 
de autos y de motos, muchas motos 
que van a hacer especies de acroba-
cia”, comentó. 

“Es una ruta concesionada. Hay 
una empresa a cargo. Hemos ya tra-
bajado con ellos cuando estas ca-
rreras de moto se realizaban en 
pandemia. Se ha levantado este 
tema dentro del Concejo Municipal 
de Seguridad Pública y nos vamos 
a coordinar con Carabineros, me-

FOTO: DIARIO OCNCEPCION.

Autos, motos y 
mucho público 

se observa a 
partir de las 
23.30 horas. 

Desde la 
Municipalidad 
de Talcahuano 

hay total 
claridad de la 

situación y 
anunciaron 
medidas de 

seguridad 
pública.

AUTOS Y 
PÚBLICO a la 

espera del inicio de 
las carreras.

Acceso residencial 
Más allá de los límites administra-

tivos entre cada ciudad esto se ha 
transformado en un foco de peligro 
para cientos de vecinos del sector Lo-
mas y alrededores (Concepción), que 
es uno de los puntos de la intercomu-
na que colinda directamente con 
esta carretera. 

En el caso de Lomas de San Sebas-
tián, Pilar Pardo, vicepresidenta de 
la Junta de Vecinos recordó que la 
Ruta Interportuaria es una de las 
vías de acceso y salida de alta rele-
vancia de esta área del Gran Concep-
ción, donde muchos de los residen-
tes del sector ocupan esta carretera 
para su desplazamiento entre Talca-
huano, Penco, el centro penquista y 
la conexión con la Ruta del Itata. 

“Para nosotros como comunidad, 
donde somos más de 16 mil perso-
nas, nos afecta muchísimo. Se trata 
de unos de nuestros accesos princi-
pales que se está viendo afectado 
por estas carreras clandestinas”, re-
calcó. 

Pardo fue enfática en comentar 
que el sector de Lomas ya cuenta 
con otro problema vial en el cual se 
han buscado soluciones de manera 
recurrente: la presencia de al menos 
12 a 15 caballos en la vía pública. 
“Hace un año y medio que se arras-
tra esta situación”, agregó la dirigen-
ta detallando que incluso han inter-
puesto querellas al respecto  Pues los 
caballares, constantemente, ocupan 
tanto veredas como las calzadas 
para automóviles, lo que significa 
un evidente peligro de choque y con-
gestión vehicular especialmente en 
las tardes. 

Consultado el Ministerio de Obras 
Públicas por las carreras de la Ruta 
Interportuaria, desde la cartera co-
municaron que no han recibido nin-
gún tipo de denuncia por parte de la 
empresa concesionaria y que tampo-
co han registrado algún tipo de in-
conveniente de este tipo. 

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl
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diante el OS-14, para desarrollar 
patrullajes en conjunto”, explicó el 
alcalde. 

“Pedimos a la Ruta Interportuaria 
que mejoren su sistema de seguri-
dad. Donde no hay cámaras de segu-
ridad en el sector se hace difícil po-
der identificar quiénes son los que 
están generando estas acciones te-
merarias”, agregó. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TRÁNSITO 
NORMAL 
durante el día.
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A NIVEL PAÍS HAY UN INCREMENTO DESDE 2014

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

La ciudad de Concepción figura en 
el décimo lugar a nivel país en el lista-
do de comunas con mayor número de 
denuncias por bullying ante la Supe-
rintendencia de Educación. 

Esto, según un reciente informe de 
la entidad donde la capital regional re-
gistró 85 acusaciones, siendo Puente 
Alto y Maipú las que encabezan el 
ranking con 166 y 168 de estas situa-
ciones, respectivamente, en base al 
corte de 2023. 

En total fueron 4.502 las denuncias 
conocidas por la superintendencia 
durante el año pasado, lo que también 
significó un aumento desde 2014. 

Pues de acuerdo a los registros ofi-
ciales en ese año el ingreso formal de 
casos acusados fue de 2.010, y solo 
tuvo una contracción durante el pe-
riodo de la pandemia donde se apli-

Bullying en Concepción: 
dentro de las 10 comunas con 
más denuncias en el país
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Con 85 casos recibidos por la Superintendencia de 
Educación, la ciudad penquista resalta dentro del listado 
encabezado por Puente Alto (166).

riencia de vida. Ya que las conductas 
en el colegio en muchos casos son el 
reflejo de lo que está pasando en el ho-
gar. Así mismo ocurre en los casos de 
los niños, niñas o adolescentes que 
son víctimas de acoso escolar.  

“Periódicamente nosotros (los pro-
fesores) solicitamos cooperación a 
los Cesfam, a las entidades públicas, 
ellos tienen su propia forma de hacer 
el diagnóstico de quiénes son más 
vulnerables a que les cometan bu-
llying. En general son estudiantes que 
tienen autoestima baja, muchas veces 
en algunas ocasiones son abusados en 
sus hogares”, explicó el dirigente. 

La red que pueden utilizar con dis-
tintas entidades como Carabineros, la 
Policía de Investigaciones beneficia a 
los establecimientos en el sentido que 
se puede generar una colaboración 
permanente en materia de preven-
ción. “El bullying tiene a toda la comu-
nidad educativa inmersa, no es ex-
clusivo del estudiante afectado, agre-
sor o de los profesores. Cuando se 
encuesta a los apoderados, a los estu-
diantes, de qué temas quieren apren-
der, o qué temas se pueden tratar las 
comunidades o consejos de curso, 
siempre sale el bullying, incluso más 
el cyberbullying”, detalló.  

“Yo soy profesor de jefe, siempre 
me dan cursos séptimo, octavo. Siem-
pre en las reuniones de apoderados les 
digo, no puede ser que un apoderado 
no tenga las claves, las contraseñas de 
sus hijos en las redes sociales. Que 
constantemente tiene que haber una 
revisión”, comentó Jorge Barriga. 

Vale recordar que en agosto del año 
pasado, a nivel regional, ya el Biobío 
había registrado un aumento de un 
27% en denuncias de maltrato esco-
lar, en comparación al año anterior. 

Relatos hay varios. Uno de ellos es 
el de Alejandra y su hijo menor de 11 
años de edad. Apoderada de un cole-
gio subvencionado de la zona cuenta 
que su hijo sufre de bullying por par-
te de sus compañeros. Todo a partir 
de su condición TEA. 

“Le dicen que es raro, que es ‘enfer-
mito’. El año pasado, al inicio, lo deja-
ron solo y con el paso del tiempo una 
niña del mismo furgón donde él se 
moviliza lo integró a un grupo”, rela-
tó Alejandra, agregando que durante 
estos días “tuve que hacer mucho tra-
bajo de contención en la casa. Mi hijo 
el domingo llegó a transpirar mientras 
dormía. Era la ansiedad al saber que 
volvía al colegio y lo iban a molestar”.

85
denuncias por maltrato entre 
estudiantes, registró la 
Superintendencia de Educación 
en la comuna de Concepción.  
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có el modo telemático para el desarro-
llo de las clases. 

 
Desde el aula 

Cabe mencionar que el bullying es 
una conducta sistemática de acoso al 
interior del colegio y no necesaria-
mente todas las denuncias por mal-
trato significa que haya un acoso sis-
temático, los docentes denominan a 
esto como conflictos escolares, cuan-
do son puntuales. 

El presidente del Colegio Regional 
de Profesores, Jorge Barriga, quien 
además trabaja en un colegio básico 

con cursos de Séptimo y Octavo, deta-
lló que es necesario diferenciar cuan-
do se trata de un caso de bullying y de 
un conflicto escolar. Ambos deben 
tratarse o intervenirse, pero es necesa-
rio poner atención cuando se trata de 
algo sistemático, de abuso y acoso ha-
cia un estudiante en particular.    

“La opinión del gremio en realidad, 
es que hay que trabajar en el ambien-
te del aula. Hay establecimientos que 
trabajan sumamente bien, la impor-
tancia de tener protocolos actualiza-
dos”, indicó Barriga.  

El protocolo implica en primera 

instancia identificar el problema exis-
tente, previniéndolo en lo ideal. “Pero 
en el caso que no se pueda prevenir y 
se ejerza, el protocolo tiene que tener 
sanciones claras, no solamente puni-
tivas, también formativas, porque 
también la pregunta que nos hace-
mos nosotros es: ¿Por qué el niño 
agresor o niña agresora lo está co-
metiendo?”, señaló Barriga. 

Para el presidente del Colegio de 
Profesores, en estos casos es vital po-
nerse en el lugar de lo que está ocu-
rriendo en el entorno de los niños, en 
sus familias, cuál está siendo su expe-
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Abren nueva licitación por la 
reposición del emblemático Cesfam 
O’Higgins en Concepción

RECINTO DE SALUD QUE SE UBICARÁ EN EL CENTRO PENQUISTA

El Servicio de Salud Concepción 
presentó un nuevo proceso licitato-
rio de obras —luego de dos fallidos 
durante el año pasado— para ejecu-
tar la reposición del Centro de Sa-
lud Familiar O’Higgins. Tal edificio, 
destinado a la atención primaria, 
está pensado para albergar boxes 
clínicos, dentales, psicológicos, bo-
degas, entre otro tipo de infraes-
tructura. 

La convocatoria, publicada y 
abierta a través de Mercado Públi-
co, tendrá ahora el desafío de inte-
resar a las empresas contratistas, 
cosa que hasta ahora no ha produ-
cido resultados. Esta semana se 
llevó a cabo la visita e inspección 
del terreno, las autoridades y la 
empresa contratista Alma Polis 
SPA. participaron de este proceso 
de evaluación. 

El contrato estipula un monto de 
8.080 millones de pesos, una dura-
ción estimada de 690 días. 

 
Postergación del proyecto 

El camino hacia la realización 
del Cesfam O’Higgins hasta ahora 
ha sido complejo. En primera ins-
tancia la idea tomó fuerza junto a 
la entrega del terreno del ex liceo 
Balmaceda por parte del Ministe-
rio de Bienes Nacionales, en junio 
del año 2021. 

“Nos reunimos con el ministro 
Paris, quien ha cumplido su com-
promiso, pues los $5.421.000 millo-
nes para la construcción del Cesfam 
O’Higgins son una realidad. Veni-
mos a recibir ese documento con 
todo el equipo involucrado en este 
trabajo, el que era muy esperado, no 
solo por municipio, también por los 
más de 33 mil usuarios del recinto 
de salud más céntrico de la ciudad”, 
expresaba el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, en 2022, poste-
rior a la aprobación presupuestaria. 

Ya en 2023, el director del Servi-
cio de Salud Concepción, Víctor 
Valenzuela, informaba a los pen-
quistas que el proyecto había que-
dado ‘desierto’, explicando que “la-
mentablemente, el proyecto de re-
posición del Cesfam O’Higgins fue 
licitado durante el mes de julio no 
existiendo ofertas”. 

“Esto es un proceso natural, por-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION.

Tras numerosos intentos desde 2022, el Servicio de Salud de Concepción realizó un 
nuevo llamado a para proyecto estructural de más de $8 mil millones, emplazado 
en la intersección Las Heras con Obispo Hipólito Salas.

que algunas veces llegan ofertas 
con precios muy elevados, otras ve-
ces no llegan, como fue en este caso. 
Nosotros, en esa contingencia, lo 
que hacemos en conjunto con el 
Ministerio es reconsiderar los pre-
cios que están en el mercado para 
poner un precio mayor, cosa que 

haya empresas que se puedan inte-
resar”, puntualizó, agregó en aque-
lla oportunidad. 

Posteriormente, se reevaluó el 
presupuesto destinado al proyec-
to con el objetivo de atraer empre-
sas. Más tarde, en noviembre de 
2023, los Ministerios de Salud y 

Desarrollo Social en conjunto, au-
mentaron en más de $2 mil millo-
nes el monto, superando así, los $8 
mil millones. 

 
Proyecto en la actualidad 

El 12 de febrero pasado se presen-
tó el segundo llamado para la cons-
trucción del recinto de salud, el cual 
espera, con extensión de plazo has-
ta principios de abril, contar con 
una empresa que se haga cargo de 
dicha obra. 

“Esperamos que el proceso de li-
citación llegue a tener oferentes. 
Como municipio hemos hecho to-
das las gestiones para que ese pro-
ceso se concrete, solicitando aten-
ción y urgencia al proyecto desde 
que era ministro de Salud el Dr. En-
rique Paris, así como llegando a 
acuerdos con los diferentes Subse-
cretarios de Redes Asistenciales”, 
dijo a mediados de febrero el en ese 
entonces alcalde (s) penquista, Aldo 
Mardones. 

En tanto, Cristian Lama, jefe del 
Departamento de Recursos Físi-
cos del Servicio de Salud Concep-
ción, destacó que “el 17 de noviem-
bre, se generó la primera publica-
ción de este proceso después de 
haber sido reevaluado por un tema 
presupuestario, porque inicial-
mente el presupuesto para este 
proyecto era de 5.000 millones de 
pesos aproximadamente y hoy día, 
con una nueva revaluación, llega-
mos a los 8.080 millones de pesos 
para poder licitar”.  

Agregó que “iniciamos un proce-
so en el mes de noviembre que ce-
rró en el mes de enero del 2024 y 
quedó desierta, no hubo ofertas, 
así que generamos un nuevo pro-
ceso licitatorio. El 12 de febrero se 
hizo la publicación de este segun-
do. Este segundo llamado cuenta 
con dos visitas a terreno (empresas 
interesadas)”.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ley de Incendios 
contempla obligación 
de cortafuegos para 
empresas

AGRICULTURA, CORMA, PYMEMAD Y SOCABIO SE REFIEREN A PROPUESTA

Esta semana, tras el inicio de la 
actividad legislativa, retornó la im-
portancia sobre la urgencia dada 
por el Ejecutivo al proyecto de Ley 
de Incendios.  

Cobró especial relevancia tras 
los incendios en Viña del Mar, y el 
más reciente de Tirúa en el caso 
del Biobío. En este último se solici-
tó el respaldo de la Fuerza Pública 
para el combate de 19 focos que 
habrían aparecido de manera si-
multánea en los sectores denomi-
nados “El Malo” y “El Cardal”, con 
alrededor de 200 hectáreas afecta-
das por las llamas.  

En este contexto, Esteban Valen-
zuela, ministro de Agricultura, ex-
plicó algunos aspectos sobre el pro-
yecto de Ley de Incendios. “En po-
cas palabras, hay tres cosas 
estructurales. Los cortafuegos obli-
gatorios, para pequeños, grandes y 
medianos. Nos comprometimos, 
porque lo pidieron los parlamenta-
rios, que con una afinidad va a bus-
car ayudar a los pequeños. Pero tie-
ne que haber responsabilidad. No 
se puede tener el bosque con el pas-
to largo, dejando todas las podas 
allí. Tiene que haber zonas de cor-
tafuegos donde corresponda según 
la Conaf lo va determinando”. 

En cuanto al interfaz urbano-ru-
ral, el ministro de Agricultura ma-

Mientras el Gobierno defiende esta medida para propietarios 
y alza de multas, gremios apuntan a carencias en la 
prevención, combate, persecución y recuperación del bosque.    

FOTOS. CEDIDA CORMA.

manda la cuenta a él (propietario). 
En caso de que sean factores de un 
incendio grande, no haber cumpli-
do esto, la multa puede llegar a 
10.000 UTM”. 

“Y finalmente, se genera el con-
cepto de las zonas de amortigua-
ción. Y allí viene en la ley algo bien 
extraordinario. Y es que hay una 
hacienda que aceptó un artículo 
que personas que están en el 701, 
que eran los terrenos exclusiva-
mente forestales, pueden transitar 
a algo mixto. En que tengan pastu-
ras vivas, agricultura, también par-
tes de estas zonas de cortafuegos. 
Y no tengan que pagar por eso, ni 
las multas de intereses, por no te-
nerlo 100% forestal. Tenemos que ir 
a ese paisaje más resiliente, que es 
la abandonada, y que en muchas 
áreas puede haber más mixtura 
donde hay agricultura y menos in-
cendios. Agricultura viva, no terre-
nos agrícolas abandonados”, afir-
mó Esteban Valenzuela. 

 
Gremios  

Juan José Ugarte, presidente de la 
Corporación Chilena de la Madera 
(Corma) expresó  sobre las ventajas 
y desventajas del proyecto de Ley de 
Incendios que “cuando hablamos 
de una actividad recurrente de en-

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@ladiscusion.cl

torio para los propietarios de estos 
terrenos que están en la interfaz”. 

El titular de la cartera de Agricul-
tura detalló además que, respecto 
al sector privado, “se puede multar 
de 1 a 3.000 Unidades Tributarias 
Mensuales (UTM). Y si insisten en 
no hacer el trabajo, Conaf va a po-
der entrar y/o el municipio, y se 

nifestó que “no podemos seguir, los 
que somos creyentes, rezando que 
no exista un mega incendio en el 
Gran Concepción. Están los bos-
ques encima de Penco, Tomé. Y allí 
es muy importante esta interfaz. 
Que Conaf, cuando dice lo que hay 
que hacer, en coordinación con el 
municipio, eso tiene que ser obliga-

10 mil Unidades Tributarias Mensuales  
puede  llegar la multa en caso de 
incumplimientos de cortafuegos.

Continúa en pág. 14
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tre 6 mil y 7 mil incendios al año en 
el país, con sobre un 99% de origen 
humano, claramente hay que hacer 
algo distinto para no repetir trage-
dias como las que recientemente 
hemos vivido (Viña del Mar) y de-
bemos avanzar en un modelo legal 
moderno, eficaz y bien orientado, 
creemos que puede ayudar a preve-
nir, combatir de manera eficaz y 
tener una inteligencia efectiva para 
anticiparnos a los incendios y per-
seguir a los responsables junto con 
recuperar el bosque quemado que 
deja una estela de pobreza y mar-
ginalidad a los territorios”.  

“Nos parece que el proyecto pre-
sentado por Ejecutivo avanza en la 
dirección correcta, pero queda a 
medio camino, es muy incompleto. 
Si esta ley hubiera estado aproba-
da, nos habría evitado la tragedia de 
Viña del Mar”, sumó.  

 
Lo que falta 

En la mirada del presidente de 
Corma, lo que falta en la nueva nor-
mativa sobre incendios es contar 
con 4 pilares. “Primero, fortalecer la 
prevención que tiene que ver con la 
interfaz entre el mundo rural y ur-
bano como plantea el proyecto 
pero también y de manera muy im-
portante, tener comunidades loca-
les organizadas, empoderar a al-
caldes y gobernadores para dirigir 
las comunidades en términos de 
prepararse todo el año de forma de 
no generar condiciones propicias 
para propagación de incendios”. 

Lo segundo, dijo Juan José Ugar-
te, “es contar con un despliegue cli-
mático preventivo, porque los in-
cendios rurales y forestales no son 
un fenómeno forestal y la ocurren-
cia ya sabemos es de origen huma-
no, pero la propagación tiene que 
ver con eventos climático que po-
demos anticipar  cuando hay mayor 
riesgo de propagación y sabemos 
que tener esos días de manera an-
ticipada, un despliegue preventi-
vo, esto es, tener a las Fuerzas Ar-
madas o Carabineros en la zonas de 
mayor riesgo e intencionalidad, te-
ner paralización de las industrias y 
desplegar a sus operarios por los te-
rritorios, tener una contención 
para los incendios negligentes, para 
los accidentes y también para la 
intencionalidad. También debe 
considerar prevenir la ocurrencia 
de incendios por accidentes eléctri-
cos, entonces la prevención es un 
capítulo fundamental que está par-
cialmente tomado en el proyecto de 
ley de incendios del Ejecutivo, pero 
no de manera integral”. 

Otro punto relevante para el re-
presentante de Corma tiene que 

recuperar el bosque ocurrido el in-
cendio”.   

“No podemos tener una ley de 
incendios que siga sin mirar a los 
más de 24 mil propietarios de plan-
taciones y más de 90 mil propieta-
rios de bosque nativo que se ven se-
riamente dañados por la acción 
humana”, sostuvo Ugarte.  

De acuerdo con Michel Esque-
rré, presidente de Pymemad, enti-
dad que agrupa a pequeños y me-
dianos propietarios forestales en 
Biobío el proyecto de ley de incen-
dios “no contempla la realidad ope-
rativa, del día a día, de los pequeños 
y medianos propietarios. Un gran 
defecto es, por ejemplo, que pueden 
mandar a hacer un cortafuegos que 
para una pyme puede llegar a repre-
sentar la mitad de su campo y no 
aumenta las penas para los cau-
santes de los incendios”. 

A lo anterior, el presidente de 
Pymemad sumó que “el proyecto de 
ley está mal enfocado porque no 
discrimina entre pequeño y media-
no propietario y no persigue como 
corresponde a quienes provocan 
los incendios. Desde el punto de 
vista de las pymes de la industria 
del sector forestal no vemos ningu-
na consideración en el proyecto de 
ley que diga, esto protege, rescata 
o ayuda a los pequeños propieta-
rios”.     

 
Sector agrícola 

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de la Sociedad Agrícola Biobío 
(Socabio) fue enfático en señalar 
que “por supuesto que es necesario 
contar con la mejor legislación po-
sible que permita prevenir y com-
batir los incendios”.  

Para Stegmeier, “es muy impor-
tante considerar que la mayoría de 
los incendios forestales y rurales 
en general, tienen orígenes inten-
cionales, por lo tanto, la ley debe 
considerar este grave antecedente, 
de tal manera que se cuente con las 
herramientas de prevención en esta 
materia”. 

José Miguel Stegmeier agregó que 
“una ley de esta naturaleza, debe 
mandatar a los Gobiernos, a las Po-
licías, Fiscales y Jueces, a coordinar 
las mejores acciones, incluyendo 
los servicios de  inteligencia corres-
pondientes, para anticiparse en la 
detención y posterior juzgamiento 
de los autores y cómplices que ori-
ginan, con el exclusivo afán de ha-
cer daño, la mayoría de los incen-
dios en las zonas de mayor ocu-
rrencia”.

30%
“de los incendios en Chile inician de noche y tenemos una dotación inferior al 10% 
de brigadas para esos periodos” aseguró Juan José Ugarte, presidente de la Corpora-
ción Chilena de la Madera. 

gremio maderero”. 
 

Investigación 
La investigación es otro pilar que 

puso en relieve el presidente de 
Corma. “Tal como se demostró en 
la Ley del Robo de Madera que en 
18 meses se redujo el robo de ma-
dera en un 82% fue principalmen-
te porque se entregaron facultades 
a jueces, policías y fiscalías (...) Te-
nemos cámaras con sensores tér-
micos que operan 24 horas y 7 días 
a la semana, vuelos no tripulados 
con imágenes de alta calidad, por lo 
tanto, al dotar a las policías y la fis-
calía de más herramientas para 
perseguir delitos es otro punto muy 
importante en que la ley no dice 
nada”.         

Pequeño y mediano propietario 
En la visión del gremio madere-

ro nacional, el proyecto de ley pro-
puesto por el Ejecutivo, “más bien 
sanciona al pequeño y mediano 
propietario, obligándolo con recur-
sos propios, con cargo a su propio 
patrimonio, ejecutar obras de man-
tención y mantenerlas a perpetui-
dad, sin entregarles ninguna ayuda 
en los trabajos de anticipación y, 
menos aún, no hay mención a como 

ver con el combate. “Existe sufi-
ciente evidencia sobre fortalecer 
el combate nocturno. El 30% de los 
incendios en Chile inician de noche 
y tenemos una dotación inferior al 
10% de brigadas para esos periodos 
cuando es mucho más eficaz, por 
menor temperatura y porque no 
hay viento y alta humedad donde se 
debe agregar el combate aéreo noc-
turno. Hoy existe la tecnología y 
pilotos avezados donde los mismos 
que vienen a Chile y han combati-
do de manera nocturna en el nor-
te, podrían hacerlo en el sur si la ley 
los facultara. Además, se deben 
trasformar a los brigadistas en una 
actividad profesional durante todo 
el año, que no sea un oficio de tem-
porada” aseveró el mandamás del 

Viene de pág. 13
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ANTE LA COMISIÓN DE HACIENDA DE LA CÁMARA BAJADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Para todos los efectos prácti-
cos, la discusión del Pacto para el 
Crecimiento Económico, el Pro-
greso Social y la Responsabilidad 
Fiscal, ya comenzó con el balance 
que contempla el Pacto: iniciati-
vas que estimulen el crecimiento, 
como son las relacionadas con los 
permisos para inversión; iniciati-
vas que tienen que ver con reforma 
del Estado, como es el proyecto 
que se presentó a fines de enero so-
bre convenios con instituciones 
privadas sin fines de lucro, y medi-
das que tienen que ver con los in-
gresos, como es del cumplimiento 
de las obligaciones tributarias que 
presentamos hoy”, señaló el Minis-
tro de Hacienda, Mario Marcel, al 
retomar la agenda legislativa 2024 
ante la Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputa-
dos. 

Este último cuerpo legal es par-
te del paquete de medidas que 
constituyen el Pacto para el Creci-
miento Económico, el Progreso So-
cial y la Responsabilidad Fiscal y su 
objetivo es conseguir parte del fi-
nanciamiento para implementar 
medidas como el aumento a 
$250.000 de la Pensión Garantiza-
da Universal (PGU). 

La iniciativa presentada por el 
secretario de Estado ante la Comi-
sión de Hacienda de la Cámara de 
Diputadas y Diputados, está basa-
da en 53 medidas distribuidas en 7 
ejes: Modernización de la admi-
nistración tributaria y Tribunales 
Tributarios y Aduaneros (TTA); 
control de la informalidad; delitos 
tributarios; planificación tributaria 
agresiva; nuevas facultades para 
la Defensoría del Contribuyente; 
regularización de obligaciones tri-
butarias y fortalecimiento de orga-
nismos fiscalizadores y resguardo 
de la probidad. 

 
Brecha de cumplimiento 

Durante su exposición frente a 
los parlamentarios, Marcel explicó 
que, utilizando información de 

Marcel presentó proyecto de 
Cumplimiento de 
Obligaciones Tributarias 
La iniciativa está basada en 53 medidas distribuidas en 7 ejes. Con información de 
Cuentas Nacionales, el SII estima brecha de cumplimiento tributario de 6,5% del PIB.

FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA.

Destacan enoturismo a orillas 
del Biobío en Santa Juana

moniales hay un contexto históri-
co y turístico para mostrar, por 
otro lado, ellos obtuvieron un im-
portante premio con su vino Raye-
nantú , que es un blanco con la 
cepa Moscatel de Alejandría, es-
tos vinos han sido muy bien recibi-
dos y la idea es continuar promo-
cionándolos”. 

 
Nueva oferta turística 

Se trata de una nueva oferta tu-
rística para la comuna de Santa 
Juana, con el desarrollo de enoturis-
mo a orillas del río Bío Bío , explicó 
Germán Ruíz, quien además es au-
tor del libro , “ La Ruta del Somme-
liere en Bío Bío”.

El Sommeliere Germán Ruíz des-
tacó que, “ lo que me motiva a pro-
mocionar los vinos de Santa Juana 
, es en primer lugar la sinergia que 
se produce entre la Municipalidad- 
Indap y la agrupación de viñateros 
, que en este caso son los privados, 
esto nace aproximadamente el año 
2007 con el premio que recibieron 
por el Moscatel de Alejandría y de 
ahí en adelante ellos han avanzado 
considerablemente . A modo per-
sonal detrás de estos vinos patri-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA.

lizarán audiencias para escuchar 
distintas opiniones respecto del 
proyecto en cuestión, para a partir 
del próximo lunes 11 de marzo ini-
ciar la votación en general y en par-
ticular.

llegada de visitantes 
creció 15,7% 
De acuerdo con el INE la llegada de visi-
tantes en enero a la Región aumento en 
15,7%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Cuentas Nacionales, el Servicio de 
Impuestos Internos (SII) estima una 
brecha de cumplimiento tributario 
de 6,5% del Producto Interno Bru-
to (PIB), la que equivale a 1,8% del 
PIB en el caso del Impuesto al valor 
Agregado (18% de incumplimiento) 
y 4,7% del PIB en el caso del Im-
puesto de Primera Categoría (51% 

de incumplimiento). “Si la tasa de 
incumplimiento llegara a los nive-
les de Bélgica o Eslovaquia (de 14%), 
se recaudaría 1,8% del PIB adicio-
nal”, ejemplificó el ministro para 
argumentar la importancia de 
avanzar con este proyecto. 

La Comisión de Hacienda acor-
dó que durante esta semana se rea-
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Para conocer las bases de 
postulación, requisitos y 
más visitar la web 
www.concepcion.cl.

Bases en el sitio 
oficial municipal

to de los/as encargados/as de pro-
yecto; un texto con descripción de 
la propuesta en términos formales 
y temáticos (hasta 2 mil caracteres 
con espacio); imágenes de obras a 
exhibir o relacionadas al proyecto 
expositivo; y, si estima relevante, 
agregar breve información de expo-
siciones y proyectos anteriores, tex-
tos, links e imágenes.  

Las exposiciones de la convoca-
toria 2024 se presentarán entre 
mayo y febrero de 2025, siendo nue-
ve las seleccionadas para dicho pe-
ríodo. Para consultas y recepción de 
propuestas, se deben comunicar a 
través del correo puntodecultu-
ra@concepcion.cl.

Hasta el mediodía del próximo 12 
de marzo estará abierta la Convo-
catoria de  Exposiciones 2024 de la 
sala Federico Ramírez, Punto de 
Cultura de la municipalidad de 
Concepción ubicado en O’Higgins 
555 (subterráneo). 

Destinada a artistas, curado-
res/as, colectivos, organizaciones e 
instituciones del país en dos moda-
lidades -Arte Actual y Arte Comu-
nitario- busca visibilizar obras y 
contenidos de relevancia para el 
contexto actual, así como el traba-
jo artístico de comunidades. 

Las bases están disponibles a tra-
vés del sitio web oficial del munici-
pio penquista (www.concep-

Últimos días para postular a temporada 2024 de la sala Federico Ramírez
FOTO: PUNTO DE CULTURA FEDERICO RAMÍREZ.

EL PUNTO DE CULTURA Federico Ramírez se ha posicionado como una 
vitrina destacada dentro de las artes visuales de nuestra ciudad. 

cion.cl), misma plataforma en que 
se darán a conocer los resultados el 
próximo 28 de marzo. 

Además de acreditar anteceden-
tes con documentos propios como 
persona natural o jurídica, la pos-
tulación debe incluir en un solo 
PDF: datos personales y de contac-

A LAS 22.30 HORAS

Es una especie de deuda que, lue-
go de poco más de cuatro años, hoy 
será saldada teniendo como escena-
rio principal de Casa de Salud. 

El mítico músico norteamericano 
Brant Bjork, integrante de legenda-
rias bandas de stoner rock como 
Kyuss, Fu Manchu y Mondo Gene-
rator llega por primera vez a nues-
tra ciudad -y a Chile- en el marco de 
una gira latinoamericana (South 
America 2024) que también aterri-
zará en Brasil, Argentina y Uruguay. 
Inédita presentación en Concep-
ción en que también tocarán Icarus 
Gasoline de Punta Arenas,y los pen-
quistas de  Kayros y The Polvos! 

“Estaba todo listo para que llega-
ra a Concepción en el 2019, la pro-
ductora que lo traía en ese entonces 
nos contactó a nosotros y nos pare-
ció genial la posibilidad. Lamenta-
blemente, su primer concierto esta-
ba agendado el día en que empezó 
el estallido social y Brant alcanzó a 
estar sólo en el aeropuerto de San-
tiago, sin poder llegar a nuestra ciu-
dad”, comentó José Ignacio Mora, 
músico integrante de Kayros y The 
Polvos! y quien también oficia como 
una especie de productor del con-
cierto. 

A lo que completó que “él es un 
tipo súper sencillo y humilde, y 
siempre dijo que cuando tuviera un 
espacio en su agenda, iba a cumplir 
con esta gira que quedó truncada 
por la contingencia social. Así que 
todo parte acá en Concepción para 
luego tocar mañana en Santiago y 
seguir por el continente”. 

Para el músico local, es todo un 
hito que llegue este multiintrumen-
tista a la zona primero que a la ca-
pital, reafirmando la condición de 

El músico Brant 
Bjork se presenta 

por primera vez en 
Concepción -y en 
Chile- en formato 

trío y como parte de 
su tour South 

America 2024. 
Inédito show en que 

también 
participarán Icarus 
Gasoline, Kayros y 

The Polvos!  

ciudad musical de Concepción y 
escenario ideal para eventos inter-
nacionales de este tipo. “Cada vez 
están llegando más bandas destaca-
das del extranjero a nuestra ciudad, 
el Festival REC ha sido un aporte en 
ese sentido y también espacios 
como el Teatro UdeC que han aco-
gido a bandas y artistas de esta lí-
nea”, dijo. 

Por su parte, para Roberto Mora, 
baterista de The Polvos! el tocar en 
esta cita junto a Bjork “es algo increí-
ble, a todos los integrantes de nues-
tra banda les gusta su música y lo 
hemos seguido a través de todas 
sus propuestas y bandas. Además, 
dentro del trío con que viene en 
esta gira también está Mario Lalli, 
bajista legendario de bandas como 
Fatso Jetson e Yawning Man, así que 
felices de compartir escenario con 
tremendas leyendas del desert rock”. 

Las entradas para Brant Bjork en 
Casa de Salud están disponibles en 
tolivmarket.com a un valor general 
de 25 mil pesos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Leyenda del 
stoner rock 
se presenta 
hoy en Casa 
de Salud

OPINIONES
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EL MÚSICO 
NORTEAMERICANO 
fuera de la guitarra 
ha tocado en 
diferentes 
proyectos 
musicales la 
batería y el 
bajo.

El músico norteamericano 
viene en esta gira en 
formato trío junto a Mario 
Lalli (bajo) y Ryan Gut 
(batería).

El concierto abrirá a eso de 
las 19.00 horas con The 
Polvos! y luego, a las 20.15 
horas, Icarus Gasoline y a 
las  21.15 horas Kayros.

Más de tres décadas de 
recorrido y también una 
treintena de discos avalan la 
senda de Brant Bjork.

LA BANDA THE POLVOS! será parte de la 
parrilla de la novena versión del REC.
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COLOMBA VIVALDI, GIMNASTA

Grandes noticias llegaron desde el 
clasificatorio de gimnasia artística 
para los Juegos Bolivarianos de la Ju-
ventud, que se llevó a cabo en el Cen-
tro de Alto Rendimiento de Santiago. 
Aquello, tras la impecable presenta-
ción de la gimnasta regional, Colom-
ba Vivaldi, quien acaparó los aplausos 
en la pista ñuñoina para quedarse 
con los pasajes a la cita internacional 
que se realizará en la localidad de Su-
cre, Bolivia, del 5 al 14 de abril. 

La penquista perteneciente al Club 
Ciaf,  cumplió su mejor actuación de 
la temporada, ubicándose en el pri-
mer lugar del salto y también de la mo-
dalidad all around (suma de los apa-
ratos), en la categoría juvenil. De esta 
manera, se constituyó en la gran sor-
presa del evento clasificando como la 
número 1 de Chile en su serie, y pro-
yectándose de gran manera de cara al 
evento que se hará en suelo boliviano. 

 
Doble mérito 

El clasificatorio reunió a deportis-
tas entre 14 y 15 años en el caso de la 
mujeres, y desde los 16 a los 18 años 
en los hombres. La categoría juvenil 
femenina, convocó a las nueve mejo-
res gimnastas del país, en representa-
ción de distintos clubes de La Serena, 
Santiago, Rancagua y, en el caso de 
Colomba, Concepción. 

Un alto desafío para el que la depor-
tista local se preparó como nunca, 
con varios días de trabajo en el CAR 
de Santiago, y que rindió frutos a ple-
nitud, tal como explica la entrenado-
ra jefe del Club Ciaf de Concepción, 
Loreto Varo. 

“En noviembre nos enteramos de 
este clasificatorio y  nos pusimos en 
campaña para consolidar algunos 
ejercicios para participar. Participó 
en los cuatro aparatos, en saltos pre-
sentamos dos saltos diferentes tal 
como se exige en juveniles, que per-
mite la misma entrada pero distin-
tos vuelos. Entonces en su primer sal-
to entró en ‘Tsukahara’ con un vue-
lo de mortal ‘Carpado’, mientras que 
en el segundo lo hizo con un  ‘Tsuka-
hara’ con vuelto de mortal ‘Ovillado’”, 
explica.  

“Le pedían 11.025 puntos para cla-
sificar y promedió 11.975. Obtuvo el 
primer lugar en all around y en la 
prueba de saltos. El primer requisito 
de clasificación era optar a un cierto 
puntaje, en salto promedió más que 
el requisito así es que, dentro del cri-
terio, clasificó como posible finalista 
del aparato, según los rangos de pun-
tajes que manejan los países que dis-
putarán los Juegos”, complementó. 

La entrenadora resaltó la relevan-
cia del primer lugar de su pupila. “Es 

Primera de Chile y sacando 
boletos a los Bolivarianos
La joven figura de la gimnasia regional 
brilló en el selectivo desarrollado en 
Santiago y se colgó oro en su categoría, 
clasificando a la cita internacional en Sucre.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: COLOMBA. 

muy importante, ya que al terminar 
primera, le da derecho a que yo pue-
da acompañarla al evento, ya que ge-
neralmente se financia el viaje solo del 
técnico de la primera gimnasta. Ade-
más, seré la encargada del equipo, 
coordinaré la parte técnica y la pre-
sentación de las niñas”, destacó. 

En ese sentido, valoró el trasfondo 
de esta clasificación. “La relevancia es 
enorme, porque Colomba se posicio-

nó en el primer lugar siendo de pro-
vincia, la única gimnasta de todo el 
equipo que no entrena en un centro 
de entrenamiento regional. Porque 
en La Serena está el Cendyr, en San-
tiago el CEO y el CAR, y, en Rancagua, 
también hay un CER. Entonces el mé-
rito es doble, porque las condiciones 
en que nosotros entrenamos son di-
ferentes,  si bien tenemos todos los 
aparatos de entrenamiento, falta por 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que deportistas como ella cuenten 
con un polideportivo en la provincia.  

“Estamos muy felices por el desem-
peño de Colomba, quien fue elegida 
la mejor deportista de su disciplina 
durante el 2023. Sabemos que tiene 
mucho potencial para seguir esca-
lando a través de un trabajo sistemá-
tico que viene realizando con su club. 
Ahora, ella tendrá que viajar más se-
guido a Santiago para prepararse en 
las instalaciones del CAR. Lo ideal 
sería que ese trabajo lo pudiera seguir 
haciendo en la Región y por eso que 
estamos concentrando todos los es-
fuerzos para que el Centro Polidepor-
tivo del Biobío vea la luz lo antes po-
sible”, sentenció.

ejemplo carrera para el salto, tengo 10 
metro y necesito 25. Y aun así, ella se 
metió finalista en salto”, alabó. 

Y cerró, “para nosotros fue sorpre-
sivo, pero veníamos trabajando con el 
objetivo de que hiciera rutinas muy 
limpias  y seguras. Su actuación fue 
muy sobresaliente, lo principal fue 
que compitió muy tranquila, era nues-
tra estrategia, quitamos algunos ejer-
cicios de mayor riesgo y dejamos los 
ejercicios que tenía más seguros, bus-
cando que la ejecución fuera la más 
virtuosa posible. Toda la preparación 
que hicimos se vio reflejada en la com-
petencia”. 

 
Necesidad de un polideportivo 

El seremi del Deporte, Cristián Car-
tes, felicitó la actuación de Colomba, 
haciendo hincapié en la necesidad de 

UNA ACTUACIÓN DE 
alto nivel cumplió 

Colomba Vivaldi en el 
clasificatorio a los 

Juegos Bolivarianos de la 
Juventud 2024.

Sin contratiempos culminó el proceso de en-
trenamiento de la selección chilena de Rugby 
7 en Montevideo, Uruguay, ciudad que a par-
tir de este fin de semana será anfitriona de la 
2ª etapa del World Challenger Series. 

El jugador penquista y figura de Old John’s, 
Cristóbal Game, fue parte de los entrenamien-
tos donde los “Cóndores 7” practicaron junto 
a su similar uruguayo. Los cuatro mejores del 
certamen irán por boletos al Circuito Mundial.

Cristóbal Game se alista para el World Challenger
FOTO: INSTANGRAM CRISTOBAL GAME.
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AURINEGROS DEBUTARON CAYENDO EN CASA DE LAUTARO

“Nos dejó una sensación amarga”, 
lanza de entrada Osvaldo Cataldo. 
El técnico aurinegro sabe que Fer-
nández Vial pudo traerse perfecta-
mente algo desde Buin y lo dejaron 
ir. El DT analizó este 3-4 ante Lau-
taro en el debut y lo que viene. 

“Te deja mal porque estuvimos 
dos veces en ventaja y porque tenía-
mos muy claro cómo jugaba Lauta-
ro y cómo podía hacernos daño. 
Por momentos desarrollamos muy 
bien eso y el primer gol sale ganan-
do la espalda a uno de sus volantes, 
que fue un tema que hablamos, de-
jan mucho espacio ahí. Es muy di-
fícil que un equipo que marca tres 
goles pueda perder y nosotros per-
dimos”, sentenció. 

Estos días habló mucho con el 
plantel. Siente que la idea está, pero 
hay puntos que no pueden fallar 
más. Cataldo afirmó que “tres goles 
de ellos fueron desde el balón dete-
nido y la verdad es que cuando quie-
res conseguir cosas en el fútbol pro-
fesional y te anotan tres veces de ba-
lón detenido significa que estás muy 
lejos de eso. Habla un poco tam-
bién de lo inmaduro que es este gru-
po, un grupo joven, en el que igual-
mente tenemos mucha confianza y 
tenemos claro el camino que debe-
mos retomar, el que mostramos en 
los primeros amistosos”. 

Vial está realizando un cambio 
brusco respecto de su forma de jue-
go 2023 y el estratega aseguró que 
“los últimos cuatro o cinco equipos 
que subieron a la B son los que in-
tentan jugar, no los que le pegan 
para arriba. En esa idea estamos y 
ese estilo de buscar el arco contra-
rio yo no lo cambio”. 

Llama a no engañarse con los 
cuatro tantos recibidos o, al menos, 
en cómo llegaron y advierte que “no 
creo que nos hayamos visto des-
compensados. Una falta que dimos 
tiro libre y la del penal salieron des-
de un lateral. No fue que estuviéra-
mos lanzados arriba. En el cuarto 
gol perdimos el balón, pero de juga-
da nos llegaron una sola vez”.  

Por eso es tajante en sentenciar 
que “seguiremos siendo intensos y 
buscando el arco rival. Desde que 
llegué siempre generamos muchas 
situaciones de gol, pero sí hay mu-
cho que corregir. Fuimos un equipo 
demasiado largo, lo que nos llevó a 
desgastarnos y nos pasó la cuenta 
en los últimos minutos donde no tu-

“Mucho que corregir, pero buscar      
el arco contrario yo no lo cambio”

Técnico valino, Osvaldo Cataldo, analizó la derrota 3-4 en Buin y aseguró que       
“de jugada nos llegaron una sola vez” y que “en los últimos minutos no tuvimos las 
piernas necesarias”. Ahora trabajan duro para recibir a Puerto Montt.

FOTO: COMUNICACIONES FERNANDEZ VIAL.

El próximo desafío es el sábado, 
a las 18 horas, en el Ester Roa, y del 
adversario de turno detalló que 
“Puerto Montt es un equipo atípico 
para la división. Es intenso, intenta 
siempre jugar y tenemos que com-
plicarlos con nuestra forma de jue-
go, marcar la diferencia y no come-
ter esos errores o esas niñerías que 
fueron esos balones detenidos”. 

¿Cuánto necesitan ganar en casa? 
Cataldo expresó que “la cancha 
para nosotros es igual de local o vi-

sita y vamos a jugar siempre igual, 
pero necesitamos tener la hincha-
da a nuestro favor, que el rival lo 
sienta y por eso es importante ganar 
acá, que se vayan contentos. Este 
grupo de jugadores se mata por ha-
cer las cosas bien y también mere-
ce una alegría. Por eso tengo la fe de 
que esto va a caminar y de ahí no 
nos van a parar”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

vimos las piernas necesarias”. 
En el segundo tiempo ingresaron 

Pereira (marcó el tercer gol) y Bra-
vo, que estuvieron en recuperación 
casi toda la pretemporada. El técni-
co ferroviario precisó que “a Pablo 
hay que llevarlo con cuidado porque 
viene de un desgarro de gemelo muy 
complicado, Diego ya está al cien. 
Canessa, en tanto, tiene un examen 
y si todo sale bien entrenará ahora 
de forma normal, Concha tiene para 
un par de semanas más”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Casi nueve meses duró el 
paso del argentino Christian 
Lovrincevich en Concepción, 
que llegó en junio de 2023.

Menos de un año 
duró la experiencia

En una inesperada noticia, el 
argentino dejó de ser el técnico del 
conjunto lila.  En las próximas horas 
se conocerá su sucesor.

Naval recibirá este sábado, 
desde las 17 horas a 
Quillán, en El Morro. La 
llave es a partido único.

Preparando 
la semifinal

“Chumay chico” ancló   
en Naval y ya comienza  
a mostrar su buen fútbol

Si algo le faltaba al muy buen 
mediocampo de Naval era otro 
talentoso que se juntara con Val-
debenito. Y llegó Francisco Tapia, 
hijo del popular “Chumay” (Ra-
món), que a fines de los ‘90 defen-
dió al club de Talcahuano, y es 
una leyenda del amateur. Pero 
este chico de 22 años quiere ha-
cerse un nombre propio y en los 
duelos de pretemporada ha mos-
trado que fútbol le sobra. 

El “8” porteño comentó que “no 
es una presión que nombren 
siempre a mi papá. Es un orgullo, 
es bonito escucharlo y tampoco 
quiero compararme. Todos me 
hablan de lo bueno que era y que 
si hubiera sido más constante qui-
zás donde hubiera llegado. Ahora 
me toca a mí hacer carrera. Él es 
él y yo soy yo”. 

En Talcahuano cayó justo, 
como si hubiera diez en cancha 
esperando que llegara. “Encontré 
un grupo muy unido, a algunos los 
conocía de cadetes, y un equipo 
que siempre intenta salir jugando, 
eso nos inculca siempre el profe 
(Alejandro Pérez). Se nota ese tra-
bajo que ya venían haciendo y eso 
me acomoda mucho”. 

 Detrás de Tapia, dos bravos y de 
buena salida como Merino y Pa-
redes. Más cerca suyo, Valdebeni-
to. Dos talentosos en una serie 
donde muchos apuestan más al 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

roce y el pelotazo. El volante cho-
rero indicó que “somos diferentes 
con Valdebenito, aunque también 
tenemos cosas en común. El Jona 
es más de llevar la pelota, un muy 
buen habilitador, y yo puedo ser 
10 o un 9 falso, ir un poco más li-
bre. Técnicamente aquí hay muy 
buenos jugadores”. 

Hizo brillantes campañas en el 
Fútbol Joven de la UdeC, jugó en 
el primer equipo y siempre se ha 
esperado mucho de él. Tapia ex-
presó que “con la Sub 21 de la 
UdeC fuimos campeones de Chi-
le, estuve en el plantel de honor y 
después fui a D. Concepción para 
ganar minutos, pero me lesioné y 
al final jugué poco. No fue un buen 
año, fue difícil dentro y fuera de la 
cancha, pero acá me estoy reen-
cantando con todo”. 

Ilusionado, advirtió que “no he-
mos perdido ningún partido 
amistoso, fuimos superiores a Vial 
y Cabrero, de otras series, y espe-
ro que este sea mi año”.

EL LEÓN DE COLLAO SE QUEDÓ SIN ENTRENADOR

No se lo esperaba nadie. La noticia 
se “cocinó” durante este lunes, cuando 
las reuniones y conversaciones se su-
cedieron en Nonguén. Rostros serios, 
ambiente de nerviosismo que se hacía 
aun más evidente a medida que iban 
arribando los principales dirigentes 
del club. Algo pasaba en Deportes Con-
cepción, y no era nada positivo. 

Hasta que la bomba explotó. Fue 
Diario Concepción el primero en dar 
la noticia durante la tarde del mar-
tes:  Christian Lovrincevich dejaba 
de ser el técnico lila. El mismo que en 
el segundo semestre de 2023  llegó de 
urgencia para hacerse cargo de un 
equipo prácticamente condenado 
al descenso y que, tras una notable 
campaña, lo había salvado, ahora se 
iba habiendo dirigido apenas un par-
tido en la temporada 2024. Cosas 
del fútbol. 

 
Las razones de la salida 

Casi una hora después de que este 
medio publicara la noticia, llegó la ofi-
cialización por parte del club, dando 
cuenta de los motivos que habrían ga-
tillado la salida del argentino. 

“Informamos que, tras mutuo acuer-
do entre las partes, y por motivos per-
sonales, Christian Lovrincevich no 
continuará como director técnico del 
plantel profesional de Deportes Con-
cepción 2024”, rezaba la primera par-
te del comunicado, dando cuenta que 
habría sido en buenos términos. 

Lejos de los trascendidos que apa-
recieron luego del empate frente a 
Provincial Osorno, que marcó el de-
but de este año. Mala relación con 
cierto sector del plantel, que se ha-
bría extendido también a una par-

Las razones 
que alejaron a 
Lovricevich de 
Concepción

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

te de la dirigencia.  
“Agradecemos a Christian y su cuer-

po técnico por asumir el mando de 
nuestro plantel profesional en mo-
mentos deportivos difíciles durante 
el 2023 y le deseamos éxito en sus pró-
ximos desafíos personales y profesio-
nales”, cerraba la diplomática publica-
ción del club, junto con señalar que en 
breve se anunciaría al interino, mien-
tras se busca al reemplazante de Lo-
vrincevich ¿Nombres? Suenan varios, 
todos de primer orden y con experien-
cia en Primera División.  

Samuel Espaza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHRISTIAN LOVRINCEVICH 
LIDERÓ una remontada 
increíble el año pasado, 
salvando del descenso a D. 
Concepción.

FRANCISCO TAPIA llegó “por insistencia del profe Pérez”, según 
palabras del volante. El mediocampo del ancla se llenó de fútbol.
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Santoral: Elcira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/20 11/27
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

10/28
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

11/28
TALCA

14/26
ANGOL

7/27
TEMUCO

6/18
P. MONTT

10/18
JUEVES

9/18
VIERNES

10/20
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312, loca 1 y 2      

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Vidafarma 
• Colón 372

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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